
 
CONSELHO DE ENSINO PARA GRADUADOS 

ATA DA REUNIÃO DO DIA VINTE E TRÊS DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E VINTE 
E DOIS 

Ao vigésimo terceiro dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e 1 

dezessete minutos, o Conselho de Ensino para Graduados reuniu-se em Sessão Ordinária, 2 

por videoconferência, sob a presidência o Professor Carlos Renato Rezende Ventura. 3 

Estavam presentes à Sessão o Superintendente Acadêmico de Pós-graduação Bruno Diaz, 4 

a Superintendente Acadêmica de Pós-graduação Ariane Roder, a Superintendente 5 

Administrativa, Marilia Morais Lopes, os Conselheiros Docentes representantes dos 6 

Centros Universitários: Claudia Moraes de Rezende (CCMN), Alexandre Guedes Torres 7 

(CCMN), Adriana Santarosa Vivacqua (CCMN), Julie de Araujo Pires (CLA), Ethel Pinheiro 8 

Santana (CLA), Aniela Improta França (CLA), Juliana Beatriz Almeida de Souza (CFCH), 9 

Fabio Neves Perácio de Freitas (CCJE), Cláudia Pinto Figueiredo (CCS), Celio Albano da 10 

Costa Neto (CT) e Verônica Maria Araújo Calado (CT). Os Conselheiros representantes do 11 

Fórum de Ciência e Cultura, Eliane Guedes e Cláudia Rodrigues Ferreira de Carvalho. A 12 

representante dos discentes: Natália Silva Trindade. A representante do Campus Duque 13 

de Caxias Juliany Cola Fernandes Rodrigues. E a Representante dos Antigos Alunos, Doris 14 

de Oliveira Araujo Cruz. Justificou a ausência os Conselheiros Linduino Jose Pitombeira 15 

de Oliveira, João Luiz Mendes Wanderley e Marcos da Silva Neves, e as Conselheiras 16 

Liliane Magalhães Girardin Pimentel Furtado, Marina Bento Soares e Nayana Montechiari 17 

Crescencio. Iniciou-se a Sessão sob a presidência do professor Renato Ventura, em 18 

substituição à professora Denise Freire, conforme o artigo primeiro, parágrafo primeiro, 19 

do regimento do CEPG. Iniciou-se com o Expediente. 1.1- O presidente iniciou a sessão 20 

saudando os presentes e informando que o recesso do CEPG teria início em dois de 21 

janeiro de dois mil e vinte e três, com retorno previsto para o dia três de fevereiro, 22 

conforme o artigo trigésimo sétimo do regimento.1.2- Em seguida, a conselheira Ethel 23 

Pinheiro saudou os colegas e compartilhou a notícia da eleição da conselheira Verônica 24 

Calado para o cargo de coordenadora adjunta da área de Engenharias na CAPES, 25 

parabenizando-a pela conquista e destacando a representatividade da UFRJ em esfera 26 

nacional. O presidente Renato Ventura parabenizou Verônica, declarando orgulho pela 27 

nomeação.1.3- Na sequência, a conselheira Natália Trindade também parabenizou a 28 

colega e fez uma breve retrospectiva do ano, agradecendo pelo trabalho desenvolvido no 29 

CEPG, destacando sua participação e aprendizado, mencionando que em breve deverá 30 

assumir novamente posição no Conselho Universitário. Ressaltou a aprovação no 31 

orçamento da UFRJ, no dia anterior, de um milhão de reais para o início de um programa 32 

de auxílio voltado a estudantes de pós-graduação stricto sensu, iniciativa inédita na 33 

história da universidade, fruto de um esforço coletivo e do reconhecimento da importância 34 

dos pós-graduandos. Informou ainda sobre a campanha solidária “Nós Existimos”, 35 

promovida em conjunto com entidades como Adufrj, Sintufrj e DCE, com o objetivo de 36 

arrecadar recursos e cestas básicas para estudantes em situação de vulnerabilidade, 37 

especialmente aqueles que fizeram solicitações de apoio, com destaque para pedidos de 38 



alimentação, transporte e apoio psicossocial. O presidente Renato Ventura agradeceu os 39 

informes, destacando a importância do apoio institucional aos discentes e da continuidade 40 

das ações em dois mil e vinte e três. 1.4- Na sequência, o conselheiro Fábio Freitas 41 

destacou o excelente desempenho da UFRJ na avaliação recente da CAPES, ressaltando 42 

que dez programas obtiveram elevação de nota, reflexo do esforço coletivo da 43 

comunidade acadêmica, dos coordenadores, docentes, discentes e técnicos 44 

administrativos, bem como do apoio da pró-reitoria e do conselho. Sem mais inscritos, 45 

passou-se a Ordem do dia. 2.1-  Pareceres da CAAC e da CLN referente à proposta de 46 

criação do Doutorado em Design- Processo nº 23079.254910/2022-16- O presidente da 47 

Sessão convidou os professores Fábio Freitas e Célio Albano, presidentes da CAAC e CLN, 48 

respectivamente, e a professora Doris Kosminsky, proponente da proposta de criação do 49 

curso de doutorado em Design Visual, para apresentação da APCN.2.1.1- A professora 50 

Doris Kosminsky agradeceu a oportunidade de apresentar a proposta, explicando que o 51 

curso proposto é de natureza acadêmica, vinculado ao PPG-Design, cujo mestrado foi 52 

aprovado em dois mil e dezesseis, com início das atividades em dois mil e dezessete, 53 

após atrasos decorrentes de um incêndio no prédio. Informou que o programa foi avaliado 54 

pela primeira vez naquele ano e recebeu nota quatro, o que motivou a submissão da 55 

proposta de doutorado, alinhada ao Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) da 56 

UFRJ. Apresentou os diferenciais do programa, como o Laboratório de Visualização de 57 

Dados (LabVis), pioneiro no Brasil em atuação na interseção entre Artes Visuais e Ciência 58 

da Computação, destacando os projetos “Visualiza UFRJ”, “Amplia Saúde” e “Slave 59 

Voyages”, este último reconhecido internacionalmente por sua abordagem sensível de 60 

dados históricos sobre o tráfico de pessoas escravizadas. Mencionou a 61 

interdisciplinaridade como uma marca do programa, as parcerias com empresas como a 62 

L’Oréal, no âmbito do programa MAI/DAI, e os dois eixos principais do curso proposto: 63 

Imagem, Tecnologia e Projeto, e Design e Cultura. Detalhou a composição do corpo 64 

docente, com dezesseis professores, sendo oito em cada linha de pesquisa, incluindo 65 

jovens doutores em desenvolvimento acadêmico. Expôs a infraestrutura existente, os 66 

financiamentos recebidos, os vínculos com outros programas da universidade e a 67 

proposta de abertura de dez vagas, sendo sete para ampla concorrência. Destacou a 68 

importância da contribuição da PR2 e da direção da Escola de Belas Artes.2.1.2- Após a 69 

apresentação, o conselheiro Célio Albano parabenizou a professora Doris e questionou 70 

sobre o uso de softwares próprios ou comerciais nos projetos apresentados, sendo 71 

esclarecido que o programa desenvolve seus próprios softwares, contando com docentes 72 

da COPPE na equipe.2.1.3- O conselheiro Fábio Freitas elogiou a proposta, destacando 73 

sua natureza interdisciplinar e sugeriu o fortalecimento das conexões com outras 74 

unidades da UFRJ. A professora Doris Kosminky respondeu positivamente, dando 75 

exemplos de colaborações com a Pediatria e o Fórum de Ciência e Cultura, defendendo 76 

o incentivo à divulgação científica.2.1.4- A conselheira Adriana Vivacqua elogiou a 77 

proposta e indicou interesse em estabelecer parcerias com a área de Computação, 78 

destacando a relevância da visualização e interpretação de dados, sobretudo no contexto 79 

da literacia de dados.2.1.5- A conselheira Cláudia Rezende compartilhou sua experiência 80 

em uma parceria entre o Design e a Química, com o uso de substâncias encapsuladas 81 

em obras de arte em exposição, destacando a integração sensorial entre olfato e visual. 82 

A professora Doris Kosminky agradeceu e afirmou que o Design Visual considera todas 83 

as sensações, não apenas as visuais.2.1.6- O presidente Renato Ventura enfatizou o 84 

entusiasmo geral e a identificação de múltiplas possibilidades de integração com outros 85 

programas da universidade. Convidou a conselheira Juliana Beatriz, relatora da CAAC, 86 

para leitura do parecer.2.1.7- A conselheira iniciou agradecendo a interlocução com a 87 

professora Doris e afirmou que a proposta contribuiria significativamente para a UFRJ. O 88 



presidente elogiou o parecer, qualificando-o como profundo e imprescindível. A professora 89 

Doris agradeceu à CAAC, destacando o apoio recebido e a importância do olhar externo 90 

para fortalecer a proposta.2.1.8- O conselheiro Fábio Freitas reiterou os agradecimentos 91 

e desejou sucesso na submissão da proposta à CAPES. O presidente da Sessão ressaltou 92 

a competência dos conselheiros, como Juliana e Garcia, e a importância do trabalho em 93 

equipe.2.1.9- A conselheira Juliana Beatriz agradeceu em nome da CAAC, mencionando 94 

o esforço para entregar um parecer atento e orientado ao sucesso da proposta. O 95 

conselheiro Célio agradeceu à CLN, em especial à conselheira Cláudia Rezende, 96 

destacando o trabalho conjunto do CEPG no fortalecimento das APCNs. 2.1.10- A 97 

conselheira Cláudia Rezende elogiou o parecer da CAAC, informou que o regulamento 98 

analisado chegou muito bem estruturado à CLN e explicou que a câmara tem procurado 99 

dialogar diretamente com os proponentes para acelerar os trâmites e esclarecer 100 

conceitos. Mencionou que o regulamento foi ajustado com base na portaria 01/2006 e na 101 

portaria 118 de 2020/2022, incluindo ações afirmativas. Lamentou a ausência da nova 102 

resolução sobre cursos stricto sensu, atualmente em elaboração.2.1.11- A professora 103 

Doris agradeceu a celeridade do trabalho e afirmou estar finalizando ajustes sugeridos 104 

pela CLN. O presidente Renato Ventura agradeceu a presença da professora Doris 105 

Kosminky, parabenizando pelo desempenho do programa, e incentivou o retorno ao 106 

conselho para futuras colaborações.2.1.12- A votação do parecer da CAAC sobre o 107 

processo número 23079.254910/2022-16, referente à criação do doutorado em Design, 108 

foi então submetida ao plenário e aprovada por unanimidade. Em seguida, foi realizada 109 

a votação do parecer da CLN sobre o mesmo processo, igualmente aprovado por 110 

unanimidade.2.1.13- O presidente registrou o êxito do ponto de pauta e agradeceu o 111 

empenho dos proponentes e dos conselheiros. Passou-se à 2.2- Reconhecimento de 112 

diplomas- O conselheiro Célio Albano apresentou o histórico de reavaliação de seiscentos 113 

e vinte e sete diplomas estrangeiros reconhecidos pela UFRJ, processo motivado por 114 

denúncia encaminhada ao Ministério Público Federal.2.2.1- Informou que foram 115 

solicitados documentos adicionais aos titulares dos diplomas para verificar a efetiva 116 

presença no exterior durante os cursos e para verificar se os cursos não foram realizados 117 

em formato condensado. Dos seiscentos e vinte e sete processos, cento e sessenta e oito 118 

não responderam à solicitação. A CLN analisou esses casos e verificou padrões 119 

semelhantes aos analisados anteriormente, com comprovação de que os cursos eram 120 

ofertados em formato condensado, com alunos residindo no Brasil.2.2.3- O conselheiro 121 

relatou que duzentos e cinquenta e seis processos já haviam sido analisados com parecer 122 

favorável pelo CEPG. Destacou que restam trezentos e setenta e um processos a serem 123 

analisados em dois mil e vinte e três e que será necessário apresentar ao procurador 124 

federal um cronograma mensal com a previsão de análises, estimando-se trinta e três 125 

processos por mês. Mencionou que novos processos externos à lista original também 126 

estão sendo recebidos e analisados. Diante do volume de trabalho, solicitou a restituição 127 

do ato de ofício à CLN para deliberar sobre os processos, com a ressalva de que os casos 128 

excepcionais ou com impedimentos continuarão a ser encaminhados ao plenário do 129 

CEPG. 2.2.4- A proposta foi colocada em votação e aprovada por unanimidade.2.2.5- 130 

Agradeceu a dedicação da conselheira Natália Trindade e sua atuação em defesa dos pós-131 

graduandos. Reiterou agradecimentos à secretária do CEPG Adriene Campelo e desejou 132 

boas festas a todos os presentes. O conselheiro Fábio Freitas parabenizou o presidente 133 

Renato pela condução clara e serena dos trabalhos. Não havendo mais informes ou 134 

discussões, a Sessão foi encerrada às 11h08. Para constar, eu, Adriene Campelo do 135 

Amaral, Secretária do CEPG, lavrei a ata que, após aprovação, será assinada pela 136 

Presidente da Sessão, Professor Carlos Renato Rezende Ventura, e por mim.   137 



 138 

Adriene Campelo do Amaral                                     Carlos Renato Rezende Ventura 139 

Secretária                                                                               Presidente 140 


